

26-4-2023

Misiones, una provincia atractiva para invertir

13 Razones para invertir en la
provincia de Misiones



MISIONES provincia

IPEC
Instituto Provincial
de Estadística y Censos

¿POR QUÉ INVERTIR EN MISIONES?

1. De acuerdo a la CEPAL, la provincia de Misiones presentó un crecimiento económico medido por el valor agregado bruto (VAB)¹, del 12,5%, en el período 2011-2021, representando en promedio el 35,7% del total de la región del NEA, siendo la provincia con mayor peso económico de la región (seguido de Formosa 26,7%; Chaco 20,9%; Corrientes 16,7%) y mantuvo una tasa de crecimiento promedio anual del 1,2%. Las demás provincias del NEA (Formosa, Chaco y Corrientes) mostraron un crecimiento promedio anual del 0,5%, -0,3% y 0,6% respectivamente. Argentina, en el mismo período 2011-2021, presentó una caída de su VAB del 3,4%, por lo que registró una tasa de caída promedio anual del 0,3%.

2. De acuerdo a la CEPAL y a los datos poblacionales del último Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2022, el valor agregado bruto per cápita² de la provincia de Misiones se mantuvo constante en los últimos 10 años (puesto que el crecimiento poblacional promedio anual fue del 1,2%, al igual que el incremento promedio anual del valor agregado bruto³), a diferencia del total país, que decreció un 13,0%, ya que el crecimiento medio anual de la población entre 2011 y 2021 fue del 1,1% frente a la caída del -0,3% promedio anual del VAB total país. Lo mismo ocurrió con la provincia de Corrientes, que presentó una disminución del 3,8% en su VAB per cápita; Formosa (-3,8%) y Chaco (-12,5%). De las 24 jurisdicciones, solo Neuquén (+10,5%) y Santiago del Estero (+2,7%) mostraron crecimiento del VAB per cápita.

3. Misiones presenta en el período 2014-2022 un promedio de 92 puestos de empleo privado registrado por cada 1000 habitantes, siendo el último dato del tercer trimestre de 2022, de 96 empleados del sector privado formales por cada 1000 habitantes, el valor más alto del NEA; puesto que, en el caso de Corrientes, el indicador mencionado, denominado "densidad formal del empleo privado", para el tercer trimestre de 2022, ascendía a 79; para Chaco, 76, y para Formosa, 57.

4. El sector de las comunicaciones en la provincia de Misiones creció económicamente en el período 2011-2021, un 62,1% (según la CEPAL, y su estimación del VAB), es decir, a un ritmo de crecimiento promedio anual del 5,0%. El empleo privado registrado del sector de la información y las comunicaciones según el Ministerio de Trabajo de la Nación se incrementó en el período de septiembre 2014-septiembre 2022 un 29,3%, es decir, a una tasa del 3,3% promedio anual. Pero la rama de "Servicios informáticos", registró un crecimiento del 144,3%, es decir, a un ritmo de

¹ El VAB es el valor que se agrega a los bienes y servicios en el proceso de producción. Es la diferencia entre el valor de los insumos y el valor de los productos finales producidos por una empresa o sector económico. El PBG (producto bruto geográfico) incluye al VAB, como asimismo al IVA, otros impuestos al producto y los derechos de exportación e importación, todos estos componentes de la provincia analizada.

² El valor agregado bruto per cápita (VAB per cápita) es una medida económica que indica el valor total de la producción de bienes y servicios de un país o región dividido por la población total de ese país o región. Es decir, es la cantidad de riqueza generada por cada persona en promedio en un año. Indica la cantidad de bienes y servicios disponibles para cada habitante.

³ Para ser precisos en términos matemáticos, Misiones presentaría una caída del 0,4% de su VAB per cápita para el período 2011-2021, pero puesto que los cálculos del mismo de la CEPAL, están basados en las proyecciones poblacionales del Censo 2010, y luego de la difusión de los datos preliminares del Censo 2022, se pudo constatar que dicha proyección poblacional había sobrestimado en un 0,4% los datos del año 2022, por lo que entonces, se puede afirmar que el VAB per cápita misionero se mantuvo constante en los últimos 10 años.

crecimiento promedio anual del 11,8%, esto significa 9,8 veces por encima del crecimiento general de la economía misionera.

5. La oferta e infraestructura energética, la salud y la educación son servicios muy importantes para cualquiera que desee invertir. Estos servicios son fundamentales para el desarrollo económico y social de una región, y su calidad y disponibilidad pueden tener un impacto significativo en la rentabilidad y la sostenibilidad de las inversiones. Una buena oferta energética es esencial para la producción y el funcionamiento de las empresas, así como para el bienestar de la población. Si una región tiene problemas de suministro de energía, esto puede afectar la capacidad de las empresas para operar y producir bienes y servicios, lo que a su vez puede tener un impacto negativo en la economía local. Por lo tanto, un inversor debe evaluar la calidad y la fiabilidad del suministro de energía en un lugar antes de decidir invertir allí. Es por esto que cabe mencionar que, según la CEPAL, en la provincia de Misiones, la actividad de "Generación, captación y distribución de energía eléctrica" se incrementó en el período 2011-2021 un 83,7%, es decir, a un ritmo de crecimiento promedio anual del 6,3%, cinco veces más que el crecimiento económico promedio anual general de la economía.

Cuando se compara con el crecimiento de la demanda eléctrica (medida por la ADEERA⁴), en el mismo período 2011-2021, el crecimiento fue del 39,8%; es decir, un 3,4% de crecimiento promedio anual. Esto último significa que el incremento de la oferta eléctrica superó por más de 1,8 veces el aumento de la demanda eléctrica.

6. Una población sana y bien educada es más productiva y contribuye al crecimiento económico. Además, la calidad de los servicios de salud y educación en un lugar atraen a trabajadores calificados y talentosos, lo que resulta beneficioso para las empresas que buscan invertir en la región. Según la CEPAL, en el período 2011-2021, la salud pública en Misiones mostró un crecimiento económico del 186,6%, es decir, un incremento promedio anual del 11,1%. Esto significa que el aumento en el VAB a precios constantes se debe a un mayor gasto público en programas de salud preventiva y promoción de la salud, una mayor demanda de servicios de salud por parte de la población y un aumento en la inversión en investigación y desarrollo en el campo de la salud pública, entre otros factores. En general, un aumento en el VAB indica un mayor crecimiento económico y un mayor valor agregado generado por esa rama en la economía.

Con respecto a la educación, tanto la pública como la privada, también se registró un crecimiento económico. En el caso de la educación pública, para la CEPAL, en el período 2011-2021, Misiones creció un 36,6%, es decir, un 3,2% de tasa de incremento promedio anual (esto significa, 2,7 veces por encima del crecimiento económico general de la provincia). La educación privada también se incrementó en términos económicos, pero en un 92,5% (un 6,8% de crecimiento medio anual). El aumento en el VAB a precios constantes se debe a una mayor inversión pública y privada en el sector, un aumento en la matrícula de estudiantes, una mejora en la calidad de la educación, una mayor demanda de capacitación y formación por parte de los trabajadores, entre otros factores.

7. Al tercer trimestre de 2022, la provincia de Misiones, según la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), registró una tasa de actividad del 45,6%, una tasa de

4 ADEERA: Asociación Argentina de Distribuidores Eléctricos de la República Argentina

empleo del 44,1% y una tasa de desocupación del 3,3%. A partir de estos guarismos, Misiones presenta las tasas de actividad y empleo más altas del NEA; se encuentra entre las 8 provincias con mayor tasa de actividad y entre las 5 provincias con mayor tasa de empleo. También, entre las 6 provincias con menor tasa de desempleo. En solo 1 año se crearon 50.695 puestos de trabajos, siendo el 36,9% de los mismos de empleo joven (hasta 29 años). En el total de ocupados (442.204 misioneros), el empleo joven participa en un 27,4%.

8. En el período 2011-2022, se crearon 118.332 puestos de trabajo, a un promedio anual de 10.757 puestos por año, siendo el comercio, la construcción, la enseñanza, el agro y la ganadería, la industria de la madera, la elaboración de productos alimenticios y bebidas, transporte, servicios de salud, hoteles y alojamiento, información, comunicación, y la administración pública, las principales actividades económicas que concentran el 68,1% del empleo total. Cabe destacar la rama particular, dentro de las actividades de información y comunicación, denominada "de actividades de programación y consultoría informática y otras actividades conexas" que se incrementó en dicho período un 63,7%, es decir, a un ritmo anual promedio de crecimiento del 5,1%.

9. Misiones presenta una tasa importante de ocupados con estudios secundarios, o universitario (en curso y/o completo). En el año 2022, el 55,7% del total de los ocupados tenían al menos el secundario completo. Además, 1 de cada 5 ocupados presentaba estudios superiores (universitarios o terciarios). Esto refleja una mejora significativa, puesto que, en el año 2011, el 44,0% de los ocupados tenían al menos el secundario completo y solo 1 de cada 7 ocupados presentaban estudios superiores (universitarios o terciarios). Por otra parte, de acuerdo a la calificación ocupacional, en Misiones, 1 de cada 5 ocupados eran profesionales o técnicos, y en los 10 años, esta situación se ha mantenido. Dentro de los desocupados, que al 2022, era del 3,3% de la Población Económicamente Activa (PEA), no existían profesionales; misma situación para el año 2011. Esto significa que no existen profesionales que se encuentren desocupados⁵.

10. La capital de Misiones, Posadas, presenta un crecimiento importante en la proporción de personas que perciben algún ingreso, ya sea por actividades laborales o por situaciones particulares como la condición de jubilados, viudos, discapacitados, en situación de pobreza, entre otros. A partir de la población total del aglomerado Posadas (incluye población ocupada con y sin ingresos, población sin ingresos y población con ingresos no laborales) se calculó un indicador de dependencia. Este indicador expresa cuántas personas subsisten por cada persona ocupada (razón entre la población con ingresos no laborales más la población sin ingresos y la población ocupada con ingresos). En el primer trimestre de 2022, el coeficiente de dependencia arrojó un valor de 0,87. Es decir, que, casi una persona dependía de un solo trabajador con salario. A modo de contextualizar históricamente este indicador, es necesario destacar que en el primer trimestre del año 2015 cada trabajador con salario financiaba a 1,64 personas sin trabajo o con

⁵ Partiendo del concepto de trabajo entendido como una actividad que genera bienes o servicios para el mercado, se consideran Ocupadas a todas las personas que tengan cierta edad especificada (10 años o más) y que durante un período de referencia (una semana) hayan trabajado al menos una hora. El grupo de los Desocupados está conformado por todas aquellas personas que sin tener trabajo se encuentren disponibles para trabajar y han buscado activamente una ocupación en un período de referencia determinado.

acceso a ingresos no laborales, mientras que, en el primer trimestre de 2022, el valor descendió a 0,87 logrando el valor mínimo del período bajo análisis, con una caída del 34,0% respecto al mismo trimestre del año 2021 (1,32), y una caída del 46,7% respecto del 2015. El coeficiente de dependencia puede ser relevante para la decisión de invertir en Posadas, ya que este indicador proporciona información valiosa sobre la fuerza laboral y la economía en general. El coeficiente de dependencia es un indicador que mide la relación entre la población dependiente y la población activa. Una disminución en el valor del coeficiente de dependencia indica que hay menos personas dependientes por cada trabajador con salario, lo que puede ser una señal positiva para los inversores, ya que esto indica una economía más fuerte y sostenible. En el caso de Posadas, el hecho de que el coeficiente de dependencia haya disminuido de manera constante desde 2015 es una señal positiva para los inversores. Una disminución del 46,7% en el coeficiente de dependencia en un período de siete años es significativa e indica que la economía de Posadas se está fortaleciendo y que hay más trabajadores con salario disponibles para financiar a menos personas dependientes. Además, un coeficiente de dependencia más bajo también significa que hay más oportunidades de empleo en la ciudad, lo que resulta atractivo para los inversores que buscan una fuerza laboral calificada y disponible para sus empresas. En general, la disminución constante del coeficiente de dependencia en Posadas debe ser vista como una señal positiva para los inversores interesados en invertir en la ciudad y en su economía en general.

11. Una ciudad con un bajo nivel de desigualdad en la distribución del ingreso ofrece ventajas como estabilidad económica, un mercado potencial más amplio, menos conflictos sociales, y una mejor calidad de vida para sus residentes, lo que suele ser atractivo para un inversor que busque maximizar su inversión a largo plazo. Tanto en el indicador de la brecha de ingresos como en Gini, hubo una mejora permanente en la distribución del ingreso en Misiones.

En el primer trimestre de 2022, el 50% de la población, poseía aproximadamente el 24,6% de los ingresos totales. En el total país, dicho guarismo para la mitad de la población era del 20,2% de los ingresos totales. Esto representa una mejora notable, al comparar con el año 2004, en el cual en Posadas el 50% de la población tenía sólo el 16% de los ingresos totales. También se visualiza en el indicador de GINI⁶, que para el año 2004, para Posadas era del 0,517; mientras que para el 2022, fue del 0,395⁷; un mejoramiento del 23,6%.

Otro indicador que expone el mejoramiento en la distribución del ingreso, es la brecha de ingresos entre el 10% de la población con mayores ingresos, frente al 10% de la población con menores ingresos. En el primer trimestre del año 2004, en el total país, el 10% de la población con mayores ingresos obtuvo 38,1 veces ingresos superiores al 10% de la población con menor ingreso. En tanto que, en el aglomerado Posadas, en el mismo período, el 10% de la población con los mayores ingresos obtuvo retribuciones mensuales 29,4 veces mayor al 10% de la población con menores ingresos.

⁶ Valor que oscila entre 0 y 1; mientras más cercano a 1, mayor es la desigualdad en la distribución del ingreso; mientras más cercano a 0, mayor es la igualdad en la distribución del ingreso.

⁷ Frente a un valor de 0,430 del total país.

Sin embargo, en el primer trimestre del año 2022, en Argentina, el 10% de la población de mayores ingresos obtuvo retribuciones mensuales 19,9 veces superior al 10% inferior; y en el aglomerado Posadas el valor fue de 15,6 veces.

Estos indicadores son una señal positiva para los inversores que buscan invertir en una provincia con una distribución más equitativa del ingreso, cuyos beneficios son una fuerza laboral más saludable y motivada, una disminución de los conflictos sociales y políticos, una mayor estabilidad económica y una menor probabilidad de interrupciones en la producción y la operación de las empresas.

Además, una mejora en la distribución del ingreso también significa una mayor capacidad de gasto de la población, lo que beneficia a las empresas que operan en la ciudad.

12. Los jóvenes NINI (ni estudian, ni trabajan) alcanzaban en la provincia de Misiones al tercer trimestre de 2022, sólo el 11,3% de los jóvenes entre 15 y 29 años. Sin embargo, en el año 2011, la proporción porcentual era del 22,0%. Esto es relevante ya que una reducción de los jóvenes que no estudian ni trabajan (NINI) es clave para quien decide invertir en una provincia. La reducción de los NINI tiene varios efectos positivos en la economía local y en el entorno empresarial. En primer lugar, una disminución de los NINI indica que hay una mayor proporción de jóvenes que están invirtiendo en su educación y/o empleo. Esto implica un aumento en la fuerza laboral calificada, lo que beneficia a las empresas que buscan empleados con habilidades específicas. En segundo lugar, la disminución de los NINI tiene un efecto positivo en el descenso de la tasa de delincuencia, ya que los jóvenes que están ocupados o estudiando son menos propensos a participar en actividades delictivas. Esto hace que la seguridad en la provincia aumente, creando un ambiente más favorable para las empresas. Además, la disminución de los NINI mejora la calidad de vida al reducir el número de jóvenes desempleados y/o sin educación, lo que permite que aumente la cohesión social y la estabilidad política.

13. En el año 2016, en el aglomerado Posadas, según la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), el 78,3% de los hogares disponían de acceso a internet; mientras que, en el año 2021, el porcentaje ascendía al 87,0%. Este aspecto es clave en la decisión de un inversor, ya que el acceso a internet es esencial en la era digital actual y su importancia ha sido enfatizada aún más con la pandemia de COVID-19, que ha incrementado la necesidad de trabajar, estudiar y hacer negocios en línea. Un mayor acceso a internet significa que la población está mejor equipada para participar en la economía digital, lo que puede atraer a más empresas de tecnología y otros sectores que dependen del acceso a internet.



MISIONES Provincia

IPEC
Instituto Provincial
de Estadística y Censos



Tel.0376-4447014
Fax.0376-4447018



Página
www.ipecmisiones.org



Correo electrónico
ipec@misiones.gov.ar